

# EL DIARIO MERCANTIL

SOLIDARIDAD DEFENSA TRABAJO NEUTRALIDAD POLÍTICA

## RINDAMOS JUSTO HOMENAJE

### A LOS BRAVOS SOLDADOS DEL BATALLÓN DE TOLEDO

El Gurugú, inmensa hoguera donde tantas vidas se han quemado y desde donde se han cometido toda clase de traiciones al amparo de los macizos montañes y abrupto del terreno, ha caído en poder de nuestras tropas.

En la operación realizada el pasado domingo, que dió por resultado la toma del Gurugú, jugó papel importantísimo el batallón del regimiento Toledo, que formaba en la columna de Sanjurjo.

Sabemos que los bravos soldados de nuestro batallón (así hemos de llamar a los que han convivido con nosotros y para los que guardamos afectos y cariños), lucharon denodadamente con los moros y fueron los primeros que vieron ondear la bandera española en las cumbres del Gurugú.

En el combate librado el día 10 del actual por las tropas del general Sanjurjo, el batallón del regimiento Toledo llevó el peso de la lucha, por ir a la vanguardia, sobre la que descargaron los harqueados una furia tenaz, llegando a luchar en momentos desesperados cuerpo a cuerpo.

El temple de nuestros soldados, resistió con bravura aquella lucha horrible, en que los moros se jugaban desesperadamente la posesión de unos accidentados barrancos, regados tantas veces con sangre española.

El batallón de Toledo no ha defraudado las esperanzas que en él depositamos los zamoranos, ni ha faltado a su brillante historia, pues su actuación en los combates a que aludimos ha asegurado la defensa de Melilla.

Rindamos justo homenaje a los jefes, oficiales y soldados del batallón netamente zamorano, por haber sabido mantener muy alto el honor nacional en tierras africanas, al mismo tiempo que anhelamos ardientemente que a las páginas de gloria conquistadas en el Gurugú una otras que cubran de gloria la bandera del Profetizado.

Sentimos hondo pesar por aquellos valerosos soldados de Toledo que dieron su sangre por la Patria, y hacemos votos por el rápido restablecimiento de los que fueron heridos en tan memorable jornada, esperando que pronto vuelvan a esta hidalga ciudad, con el pecho cubierto de laureles.

## UNA CARTA

Con satisfacción publicamos la que el señor coronel del regimiento Toledo envió ayer al presidente del Círculo Mercantil, cuyo texto es como sigue:

Señor don Manuel Tola Bartolomé, presidente del Círculo Mercantil, Industrial y Agrícola.

Muy distinguido señor mío: El señor teniente coronel jefe del batallón expedicionario de este regimiento en Melilla, en carta que recibo con esta fecha, me dice lo siguiente:

«Tahulma 6 de Octubre de 1921.—Señor don

Juan Fernández.—Zamora.—Mi querido y respetable coronel: En contestación a tu grata del 30 del pasado en la que me comunican la que recibistes del señor presidente del Círculo Mercantil de Zamora, tengo el gusto de comunicarte que considero utilísimo el que el donativo del simpático Círculo para el soldado, sea destinado a la compra de impermeables, y esta opinión mía, la comparten el comandante y todos los capitanes, a los cuales he consultado.—Te ruego que por anticipado, hagas presente a la Sociedad el Círculo Mercantil de Zamora, nuestra gratitud por el interés y filantropía que tiene por la fuerza de este batallón.

Queda a tus órdenes affmo. amigo y subordinado.—Rafael Dorrego Esperante.—Rubricado.

P. D.—Desearía conocer con anticipación la llegada de la Comisión.

Al dar a usted cuenta de dicha misiva, conforme me tenía interesado, cumplo gratuitamente con el encargo de expresar a usted y señores de ese centro y comisión la gratitud de todo el personal de este regimiento, que nunca podrá olvidar su beneficiosa y patriótica misión y rasgo de altruismo que tanto les honra y enaltece.

Con un saludo afectuoso para dichos señores, reciba el muy especial de su reconocido amigo y seguro servidor (q. e. s. m.)—Juan Fernández.—Rubricado.

## HAY QUE EVITARLO

Todos recordamos aquella jornada vigorosa, aquel movimiento de opinión que se produjo en nuestra capital ante el anuncio de hacerse oír la trágica descarga que había de arrebatar la vida de un reo condenado a muerte por el fuero de guerra.

Para salvar la vida de aquel reo, que cometió un crimen no menos horroroso que el realizado por el desdichado Abel Blanco, fué necesario emplear una gran suma de energías, que por su valimiento y por representar las aspiraciones de un pueblo noble, llegaron a oírse en las gradas del Trono y nuestro augusto soberano, haciéndose intérprete de los sentimientos humanitarios de esta hidalga ciudad ejerció en favor del reo la regla prerrogativa.

La fatalidad del destino, la obcecación de un hombre que le llevó al crimen, apela en estos momentos a nuestra clemencia y nos obliga si queremos obrar como cristianos a requerir a la opinión, a las personas caritativas, a las autoridades, colectividades y en particular a los representantes en Cortes de la provincia para que aunados por los mismos sentimientos interpongamos cerca del Poder público todas las influencias, interesando de nuestro bondadoso monarca que libre de la acción del verdugo a un semejante nuestro.

Sabemos que nuestro amantísimo Prelado ha telegrafiado al mayordomo mayor de Palacio y es de esperar que iniciadas ya las gestiones, surja rápidamente un movimiento de opinión que arranque de las garras del verdugo al desdichado Abel, que en las congostas de sus sueños vislumbra el trágico fin de su existencia.

Creemos importante no demorar la petición, porque pudiera llegarse tarde, siendo preciso organizar una manifestación pública, en la que tomarían parte todas las clases sociales suplicando el perdón del desdichado reo Abel Blanco.

Excitamos los sentimientos caritativos de la ciudad para que se aperciban a implorar misericordia por la vida de un desgraciado y al mismo tiempo evitar que no se dé en esta hidalga ciudad el cruento espectáculo de una ejecución que ha de herir en lo más íntimo sus sentimientos cristianos.

Lecturas recreativas del domingo.

## LA PLUMA ROTA

Dedico este humilde trabajo a mi querido amigo y compañero en Redacción Luis Fernández Pérez.

Lentamente, amarillas hojas orboreas, volitando por el espacio, en monótono y apacible chasquido, cubrían la tierra de fantástica alfombra, el sol tocaba ya a su ocaso ocultando por el horizonte su faz rojiza; ténue vendabal traía el perfume agradable de flores secas que aún conservaban la intensidad de una fragancia ya casi marchita y jálal perdido en las sombras inmóvil como un espectro, fija su vista en el firmamento e indiferente a todo cuanto en su derredor ocurría, estaba el poeta como era vulgarmente en la pequeña aldea conocido, aquel amante de la soledad; siempre huyendo del bullicio, bajo aquellas sombras y sombras y sobre aquel tapiz amarillento e imaginario que a la vista se ofrecía, aspirando hediondos perfumes campestres, sintió afluir a su pluma sus más bellas composiciones, trozos poéticos arrancados a girones de su alma joven y enamorada, bellezas lingüísticas dedicadas a su musa encantadora pueblerina de diez y siete abríles.

Siempre era el poeta receptor único de los ruegos del pueblo, consolarlo en sus cuitas, y trovador de sus impresiones. Tenía que sentirse triste pars imprimir en sus versos la desdicha y pena del que le suplicaba, el tenía que regocijarse cuando el suplicante rebosaba de júbilo, odir cuando aquel aborrecía y jamar? Eso siempre pu ardía indistinguible en el fondo de su corazón, una llama de pasión, y todos sus versos, pregonaban su amor.

Continuamente deleitándose en el ejercicio de lo que constituirá su primordial profesión, cultivaba con éxito la versificación castellana, acumulando trabajos inéditos y obras publicadas que eran testimonio de otros tantos laureles que cifraron su frente en épocas retrospectivas.

Según última confidencia hecha a sus amigos íntimos, un poema épico, lleno de figuras retóricas y elegancias poéticas reverdecería sus laureles colocándole junto al Dios Apolo encumbrado en el pináculo de los vates.

Revestiría su futura epopeya de inmortalidad su nombre y sería conocida tanto o más (según su expresión) como la «Odisea» o la «Iliada»; narraría poéticamente la sublevación de Cuba y la muerte de un héroe que generosamente dió su vida en holocausto a la patria, héroe que al expirar

:-: EL MAS APRECIADO :-:

por su pureza;

• el más económico

:-: POR SU DURACION :-:

**JABON**  
**CATARINEU**  
ARAVACA — FUENCARRAL  
**PIDASE EN TODAS PARTES**

de venta en los grandes almacenes y buenas tiendas de ultramarinos.

:-: EL MAS HIGIENICO :-:

porque está elaborado con  
aceite puro de oliva

:-: EXCLUSIVAMENTE :-:

queda en completo desamparo, y frente a la vida a un hijo que más tarde ofrendaría al padre muerto, unos versos, unas flores, una gloria, un triunfo, un póstumo homenaje que colocaría sobre la tumba.

Largo tiempo había empleado en el planeamiento de su futura obra, acusando su demacrado rostro excesivo trabajo mental; pasábase las noches estudiando viejos maestros, revisando textos y cubriendo cuartillas, siendo su obsesión única el dar forma y unidad aquel argumento sublime y comprensible solo para él en esqueleto.

Parientes y amigos temiendo por su delicada salud, puesta en peligro inminente, ya que una afección cardíaca que sufría amenazaba llevarse-lo, reiteradamente le habían amonestado que desistiera de su propósito; pero él, firme, parecía asegurarse en él; desoía súplicas y amonestaciones y a costa de su vida contra prescripciones facultativas y según sus teorías, rindiendo homenaje de amor filial y de pleitesía al que le dió la vida febricitante como en noches anteriores; daba forma aquellos pensamientos iniciales de su obra que por fenómenos inexplicables no podía expresar.

El sol, rasgando las tinieblas, nuevamente cubría con su luz intensa la tierra vestida de pálido tapiz. Se filtraban los dorados rayos matinales por entre las ramas semidesnudas de aquellos gigantes arbustos, dando aquellos reflejos un aspecto grave y de lugar fúnebre a la arboleda.

Tendido sobre la hojarasca, inmóvil, aún abiertos los cristalinos ojos, crispado su cuerpo tal como quedó en las supremas y horribles convulsiones, yacía un cuerpo cuyo espíritu ondulando por el espacio habría llegado al Creador.

Sobre otoñales hojas, inmóvil, se extendía la silueta del que fué vulgarmente conocido por el sobrenombre de poeta; estrujaba entre sus dedos muertos un pequeño cuadernillo que de realizarse los inescrutables propósitos del poeta, hubiera sido el primer receptor del homenaje inconcluso, del sueño irrealizado de la epopeya, de una pluma rota al iniciar los triunfos primitivos en la carrera literaria...

Sánchez Manher.

Vitoria, 8 10 921.

**DOS HOMICIDIOS**

Por personas llegadas ayer a esta capital de los pueblos de Tapioles y Piedrahita nos comunican que a las siete de la mañana se ha perpetrado un horrendo crimen en el término municipal de este pueblo del que han resultado víctimas el vecino Nicolás Salazar y otro de Pajares, conocido por el sobrenombre de «el Chato».

Parece ser, que en la tarde del día 11, Nicolás Salazar y su sobrino Damián Ballesteros, vecinos de Piedrahita insultaron de palabra a un hermano de «el Chato». Este al llegar por la tarde a casa de sus padres les relató lo ocurrido.

A las siete de la mañana de ayer salieron los

dos hermanos con dirección al campo, donde tenían el corte y lugar donde el día anterior los rivales habían insultado a uno de ellos.

Al momento de llegar y sin mediar muy pocas palabras se entabló tremenda reyerta entre Nicolás Salazar y «el Chato» de pajares, resultando aquel de la agresión herido mortalmente por un disparo de arma de fuego.

Damián que vió a su tío en tierra hizo varios disparos contra «el Chato» quedándole muerto. Varias personas que se hallaban trabajando cerca del lugar del suceso, llegaron en los últimos momentos.

Como reguero de pólvora corrió inmediatamente la noticia a ambos pueblos, saliendo en dirección al citado lugar algunas personas, principalmente de Pajares.

El suceso debió revestir en algunos momentos caracteres trágicos.

La benemérita de Manganeses se presentó en el lugar donde se cometió el crimen a las once de la mañana, girando visita a los citados pueblos y verificando algunas detenciones.

Igualmente saltó a las tres de la tarde de ayer para el citado lugar el Juzgado de instrucción de esta capital para ordenar el levantamiento del cadáver y la práctica de la autopsia.

Se esperan con ansiedad nuevas noticias de tan horrendos homicidios, de las cuales daremos conocimiento a nuestros lectores.

Los pueblos de Pajares de la Lampreana y Piedrahita de Castro se hallan presos de un pánico terrible efecto de la honda impresión que les ha causado la trágica muerte de dichos individuos.

Descansen en paz.

**SEÑORAS**

Ha regresado del viaje que anunció la modista Concha Hurtado, después de haber adquirido, gran surtido de géneros especiales para la confección, precios de fábrica, modelos exclusivos, para no repetirse, por llevar la norma de que el secreto de la moda está en la originalidad, de sombreros lo más saliente de la temporada y de estos recibirá todos los sábados nueva colección seleccionada.

Para el taller adquirió dos grandiosas máquinas especiales, para bordados mecánicos, de variadas clases al igual que en el más afamado taller de confecciones del extranjero que permitirá a nuestras elegantes vestir sin tener que envidiar a las parisienses.

Advierte al público que continúa admitiendo como siempre géneros que adquieran en otros establecimientos.

En breve gran exposición de variados modelos de vestidos, abrigos y sombreros.

La Casa mejor instalada de la región y la más barata para vestir elegante.  
Ramos Carrión, número 12.—ZAMORA.

EL «DIARIO MERCANTIL» ES EL PERIODICO DE MAS CIRCULACION DE LA PROVINCIA

**Banco Castellano.**

Valladolid Palencia Zamora  
Principales operaciones del Banco Castellano

Compra y venta en las Bolsas de París, Londres, Bruselas, Berlín, Madrid, Barcelona, Bilbao, etc., de toda clase de fondos públicos y valores importantes.

Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero.

Préstamo con garantía de fondos públicos y valores industriales.

Giros, cheques, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago.

0,80 pesetas al año por cada 10.000 de valor nominal en los depósitos de papel que no devenga interés.

Apertura de cuentas corrientes con interés en las condiciones siguientes:

Al 1 por 100 las de pago a la vista.

» 2 por 100 las de pago a ocho d/v.

» 2,50 por 100 las de pago a 30 d/v.

1,50 por 1.000 al año sobre el valor declarado en los depósitos de alhajas.

CAJA DE AHORROS.—Funcionando diariamente en las horas de oficina y verificado los reintegros en el mismo día en que se solicita. Interés: 5,50 por 100 anual.

Custodia de títulos y valores con arreglo a la siguiente escala:

0,20 por 100 sobre el importe de los intereses y dividendos.

Pase edí reglamento especial.  
Horas de despacho: Todos los días laborables, de diez de la mañana a dos de la tarde.

**Crónica financiera de Madrid.**

NI siquiera la terminación del verano de los capitalistas, dá animación a la Bolsa; el retiro del dinero, la pobreza de negocio, la desorientación la espera, siguen siendo la característica del mercado, y en un centro donde casi no existe especulación, concretándose a las operaciones de contacto y en el que los socorros se ahogan por falta de poder adquisitivo con la oferta de unos títulos, se puede explicar el más lego en estas materias el ambiente que presentará la Bolsa.

Claro es, que los asuntos de Marruecos, los gastos que la guerra lleva consigo, la situación del Tesoro el esperarse una pronta emisión de obligaciones y los problemas de orden fiscal y contributivos que para salvar el «santo deficit» se han de presentar prontamente a las Cortes, infunden grandemente en toda clase de valores y especialmente en los fondos públicos, máxime cuando como en las soptene que reseñamos se presenta alguna partida de regular importancia a la venta, como ha pasado por la enviada por el Banco de España, que ha hecho aflojar el interior, el que ya después de cortar el cupón ha perdido 35 céntimos en la F. para seguir el descenso y llegar de 67,85 a 66,45, y las G. y H. que bajan dos enteros aunque al final de la semana repusieron un poquillo.

De este enjuague no se ha librado ningún valor de Estado de los que cortan el cupón a primeros del corriente, salvo las obligaciones del Tesoro, que ganan parte del cupón, y los amortizables al 5 por 100 en las series menores.

El proyecto de ley del Banco de España que según parece llamará el señor Cambó de ordenación bancaria, hace que el negocio se achique en las acciones a que este puede afectar, y no deben saberse los puntos que más deben afectar a nuestro Banco nacional, o al menos no deben ser muy